



C

Columna

Rodrigo Mundaca Cabrera
Gobernador regional de Valparaíso



Construir valor desde los territorios

Descentralizar el país implica mucho más que trasladar competencias administrativas desde el nivel central hacia las regiones. Significa, sobre todo, reconocer que Chile es un país profundamente diverso, donde cada territorio posee talentos, vocaciones productivas, capacidades institucionales y también desafíos únicos que deben ser abordados con soluciones pensadas desde y para sus comunidades. En abril de 2023 conformamos el Comité de Desarrollo Productivo Regional (CDPR) de Valparaíso, junto a Corfo, Sercotec y el Gobierno Regional, con el objetivo de consolidar un espacio de gobernanza territorial que articule capacidades, recursos y voluntades para generar valor desde la región. Este Comité no sólo ha desplegado herramientas del aparato público, sino que ha sido un catalizador de diálogo, articulación, planificación estratégica y visión compartida entre los distintos actores del ecosistema regional.

Desde su instalación, hemos priorizado una mirada basada en el desarrollo de vocaciones productivas territoriales, apoyando iniciativas de innovación, emprendimiento y encadenamientos productivos que respondan a la identidad y potencialidades de nuestras provincias y comunas. En Valparaíso hemos aprobado 183 proyectos, beneficiando a más de 200 actores del territorio.

Este trabajo no sería posible sin el compromiso, visión y conocimiento de los consejeros y consejeras que componen el Comité. Su rol es clave: son quienes representan la diversidad del territorio, aportan una lectura estratégica de las necesidades locales y orientan las decisiones hacia un desarrollo sostenible con identidad regional. Así-

mismo, el trabajo articulado con Corfo y Sercotec y el desafío permanente de incorporar otros servicios públicos han permitido alinear esfuerzos y potenciar la oferta regular, integrando nuevas soluciones y líneas de apoyo que nacen desde el territorio mismo.

Hoy, más que nunca, entendemos que el desarrollo regional no puede ser una réplica de soluciones nacionales. Requiere de creatividad institucional, flexibilidad programática y una fuerte vocación por diseñar herramientas con pertinencia territorial. En Valparaíso estamos trabajando para que la oferta pública no sólo se despliegue, sino que se transforme, generando derivadas regionales que respondan a las necesidades reales y agreguen valor local.

Sin embargo, no podemos desconocer que este proceso de descentralización aún enfrenta resistencias y desafíos profundos. Ceder poder a los territorios implica también cambiar la lógica centralista con la que se han construido históricamente las políticas públicas. Seguimos insistiendo: no habrá descentralización real si no hay transferencia efectiva de recursos, atribuciones y autonomía financiera. Valparaíso debe tener capacidad no sólo de ejecución, sino también de decisión, especialmente en materias que inciden directamente en su inversión, desarrollo económico, social y cultural.

A dos años del inicio de este camino, reafirmamos nuestro compromiso con una descentralización efectiva, que no se quede en el discurso ni en la transferencia administrativa, sino que se exprese en políticas públicas que reconozcan el valor de las regiones y les devuelvan el derecho a definir su futuro.